
“Pax”

*“La verdad es la acción
de eliminar engaños”.*

Erich From

“LA TAREA DE ESTRUCTURAR UN PLAN para la infiltración de la Iglesia Católica en el mundo, fue encargada por José Stalin, casi al finalizar 1945”¹. El polaco Boleslaw Piasecki fue considerado como la persona adecuada y “se le asignó la misión de crear en Polonia un organismo que estableciera vínculos con la Iglesia Católica de ese país en el nivel de creyentes, sacerdotes y obispos. Nació, así, Pax... Definido desde sus orígenes, el año 45, como ‘una corriente interior del campo socialista’, el Movimiento Pax se definía ‘no confesional, sino ideológico, y político’, y aliado del partido Obrero Unificado (Partido Comunista Polaco)”². En diciembre de 1960 Piasecki declaró: “Nuestro movimiento tiene ciertamente el deber de acudir en ayuda, lo mismo en la teoría que en la práctica, de los movimientos sociales progresistas y particularmente de los movimientos cristianos de la Europa Occidental y del mundo”³. En 1963 un informe elaborado por el car-

1 / *El Nuevo Clero*, Ediciones Geo, Grasil, 1982, p. 30.

2 / *Idem*, p. 31.

3 / *Idem*, p. 33.

denal Wyszynski desenmascara la verdadera catadura del Movimiento Pax. Allí entre otras denuncias se encuentran las siguientes: "Desde el comienzo Pax tuvo, pues, el carácter de una agencia secreta de estricta obediencia... Las órdenes emanan de la oficina central del Partido Comunista... Los principios que guían la acción de Pax son: introducir la lucha de clases en el seno de la Iglesia, según la consigna de Lenin; dividir a los obispos en dos bloques, integristas y progresistas; lanzar a los sacerdotes con mil pretextos contra los obispos... Se trata, en suma, no de 'liquidar' a la Iglesia, sino de sojuzgarla y ponerla al servicio de la revolución comunista..."⁴.

El profesor Ricardo de la Cierva agrega que "a partir de diciembre de 1963, el movimiento PAX creó en Roma dos centros que actuaban bajo su dirección, y que desde 1965 se fusionaron en el IDO-C (Información y Documentación Conciliar)... Estos dos movimientos eran el Centro de Coordinación de Comunicaciones Conciliares (CCCC) con sede en Roma y el CDC, Centro de Documentación Clerical con sede en Holanda. El movimiento PAX, a través del IDO-C, se mostró muy activo en los principios de los movimientos liberacionistas (Teología de la Liberación. N. de la A.)"⁵. Citando otro documento, Ricardo de la Cierva anota: "El secretario general del IDO-C, que fue Leo Altig von Gesau, en uno de sus viajes en los comienzos de su andadura, ha girado una visita por Iberoamérica y ha organizado centros en México, Brasil, Colombia (la negrilla es mía)..."⁶. Y a continuación agrega el profesor de la Cierva: "Entre los promotores y participantes en el IV Congreso de Teología (liberacionista) en septiembre de 1984, en Madrid, figuraban el Movimiento Cristiano por la Paz, Justicia y Paz (las negrillas son mías), etc."⁷.

Al quedar desenmascarado PAX como un instrumento al servicio del totalitarismo estalinista, para encubrirse nuevamente, "ha dado origen a dos instituciones... el Consejo Mundial de la Paz... y Pax Christi Internacional", dirigida esta última por el obispo italiano Luigi Bettaxi. Recordemos que Bettaxi, como presidente internacional de Pax Christi, en relación con la situación de Centroamérica "recomienda abiertamente el apoyo y la identificación de la Iglesia Católica con los movimientos de liberación" (FMLN, FSLN, etcétera)⁸.

Todas las organizaciones que encuentran sus raíces en el movimiento PAX, como el IDO-C, Pax Christi Internacional, Justicia y paz, etcétera, están interconectadas. Señala Ricardo de la Cierva, por ejemplo, que en 1968, el IDO-C de España estaba integrado entre otros por Joaquín Ruiz-Giménez, quien, simultáneamente, presidía el movimiento Justicia y Paz de España⁹.

La ideología bajo la cual opera el totalitarismo a nivel de la Iglesia Católica es la Teología de la Liberación, que fue definida sucintamente por el sacerdote Aldo J. Büntig como "la incorporación dinámica del catolicismo en el proceso revolucionario que protagonizan nuestros pueblos oprimidos"¹⁰. Un ideólogo de la Teología de la Liberación, el sacerdote Leonardo Boff, reiteró que "la cuestión clave es el proceso revolucionario de Latinoamérica, del cual participan los cristianos bajo el signo de ideales socialistas"¹¹; lo que recuerda al sacerdote "liberacionista" Ernesto Cardenal, quien dijo: "Yo soy un comunista cristiano"¹².

La Comisión Interegregacional de Justicia y Paz de Colombia fue creada por la Conferencia de Religiosos de Colombia (CRC) a comienzos de 1988. Esta comisión publica un boletín trimestral llamado Justicia y Paz.

La inmensa mayoría de los informes internacionales sobre derechos humanos en Colombia tienen como "fuentes" principales a organizaciones nacionales afines al movimiento internacional PAX. Veamos un ejemplo. El informe de la Misión por los Derechos Humanos de Pax Christi y Justitia et Pax Netherlands (Holanda), realizado en Colombia entre el 28 de octubre y el 11 de noviembre de 1988, tuvo prioritariamente las siguientes "fuentes" colombianas: la Comisión Interegregacional de Justicia y Paz; el Comité de Derechos Humanos del CINEP (Centro de Investigación y Educación Popular de la Compañía de Jesús), que es donde, a su vez, la Comisión Interegregacional de Justicia y Paz obtiene sus datos (Banco de datos del CINEP). En su documento de presentación, ese centro de "investigación" afirma: "El CINEP colabora preferentemente con grupos de pastoral popular, en la línea de las Comunidades Eclesiales de Base"¹³ y, a su vez, Leonardo Boff recuerda que la Teología de la Liberación "no puede entenderse sin las Comunidades Eclesiales de Base, sin las pastorales sociales"¹⁴. Otra de las "fuentes" consultadas, la Comisión Andina de Juristas, que se deriva de la Comisión Internacional de Juristas, también realiza informes sobre los "derechos humanos" en Colombia y tiene las mismas "fuentes". Por ejemplo, esta comisión en uno de esos informes define a una de sus "fuentes", la revista *Solidaridad*, como una publicación que está "bajo el influjo de la Teología de la Liberación"¹⁵ y, hablando de la calidad del trabajo del CINEP, anota que éste se realiza "mediante cursos, seminarios y publicaciones muy documentadas como las revistas '*Justicia y Paz*', '*Controversia*', '*Análisis*', '*Cien Días vistos por el CINEP*'"¹⁶. Continuando con las "fuentes" de Pax Christi y Justitia et Pax encontramos también a la Comisión Permanente por la Defensa de los Derechos Humanos (CPPDDH), que desde su fundación ha sido manejada por el Partido Comunista Colombia-

4/ Ricardo de la Cierva: *Jesuitas, Iglesia y marxismo 1965-1985. La teología de la liberación desenmascarada*. Plaza y Janés Editores, Barcelona, 1986, p. 349 y *El Nuevo Clero*, Ediciones Geo, Brasil, 1982, p. 39.

5/ Ricardo de la Cierva: *Jesuitas, Iglesia y marxismo 1965-1985. La teología de la liberación desenmascarada*. Plaza y Janés Editores, Barcelona, 1986, p. 349.

6/ Idem, p. 349 y 350.

7/ Idem, p. 350.

8/ Idem, p. 352.

9/ Idem, págs. 176 y 54.

10/ Idem, p. 139.

11/ Revista *Cambio* 16, 13 de julio de 1992, p. 11.

12/ Ricardo de la Cierva: *Jesuitas, Iglesia y marxismo 1965-1985. La teología de la liberación desenmascarada*. Plaza y Janés Editores, Barcelona, 1986, p. 111.

13/ CINEP, Marco de Acción Apostólica.

14/ Revista *Cambio* 16, 13 de julio de 1992, p. 12.

15/ Violencia en Colombia. Comisión Internacional de Juristas. Comisión Andina de Juristas. Serie: Informes sobre Derechos Humanos 4, Perú, marzo 1990, p. 31.

16/ Idem, p. 27.

no. Este partido siempre ha ocupado la secretaría ejecutiva de la comisión con los camaradas Hernando Hurtado y Jesús Anibal Suárez respectivamente y ha sido, hasta hoy, presidida por un notable "conservador", Alfredo Vásquez Carrizosa, quien en la práctica se ha convertido en un testaferro del Partido Comunista. A nivel de las organizaciones políticas las "fuentes" de la Misión fueron: el "partido" *Unión Patriótica (UP)*, que es un aparato electoral de fachada del Partido Comunista; el *Frente Popular*, apéndice del Partido Comunista (m-l), que a su vez dirige la organización guerrillera EPL; y el movimiento *A luchar* perteneciente al grupo guerrillero ELN. En 1990 cuando una guerrillera le preguntó al cabecilla del ELN, el cura Manuel Pérez, que si la presencia de tanto sacerdote en la lucha guerrillera es una puesta en práctica de la Teología de la Liberación, éste respondió: "Efectivamente"¹⁷. Estos dos últimos grupos armados hacen parte de la Coordinadora Guerrillera, cuya principal fuerza, las FARC, es el brazo armado del Partido Comunista. Entre las organizaciones sindicales la "fuente" preferida ha sido la *Central Unitaria de Trabajadores de Colombia (CUT)*, controlada por el Partido Comunista.

Un ejemplo de la manera como "informa" Justicia y Paz de Colombia se encuentra en uno de sus boletines, cuando narra el asesinato atroz del obispo de Arauca, monseñor Jesús Emilio Jaramillo, en octubre de 1989, cometido por el ELN y en donde Justicia y Paz a la vez que condena el crimen, lo justifica. En primer lugar trata de exculpar al ELN en su conjunto, atribuyéndole el asesinato a una acción aislada de uno de sus frentes, el Domingo Lain. Luego, de manera justificativa, refiriéndose al obispo, señala "los rasgos problemáticos de su personalidad como hombre de gobierno" que lo llevaron a "tomar partido, explícita o implícitamente", y agrega que, "el deseo de ayudar lo llevó a recibir auxilios de compañías petroleras transnacionales... y a condenar enérgicamente los atentados dinamiteros contra los oleoductos, perpetrados por grupos guerrilleros" que, según Justicia y Paz, "denunciaban así el saqueo de los recursos naturales por las mismas compañías y la política antinacional del Estado". Para aludir a la acción legítima de la Fuerza Pública, el boletín se refiere siempre como a "la violencia de la represión militar que asumió todos los métodos criminales de la 'guerra sucia' "; y, cínicamente, concluye Justicia y Paz: "Lejos está cualquier intención de enjuiciar al pastor sacrificado". Pero a renglón seguido publica en su integridad el texto de la "condena" con que el ELN "justificó" el vil asesinato ("*Liberación*", boletín del frente Domingo Lain, No. 28, octubre de 1989). Al respecto Justicia y paz, afirma: "No es este el medio para entrar a discutir la validez o invalidez de algunas de estas acusaciones.. Si el texto de la sentencia lo tomáramos como una denuncia, no podríamos negar que encierra graves cuestionamientos para la Iglesia... Los cristianos asumimos a veces actitudes poco críticas frente a los poderes esta-

blecidos". Y finalmente, lo que se suponía era la denuncia de un crimen atroz, termina con una fenética diatriba contra la democracia y el Estado de Derecho colombianos: "El Estado que se está desmoronando ha perdido su legitimidad justamente por haber adoptado la estrategia de la guerra sucia". De colofón, hace el papel de "consejero espiritual" del ELN, llamándole "constructivamente" la atención: "Un movimiento de liberación debe revelar, en el testimonio mismo de su acción, los rasgos fundamentales de la sociedad nueva que propone. Si en su lucha contra el Estado criminal asume sus mismos métodos, es porque ha perdido necesariamente su carácter liberador"¹⁸.

Este tipo de informes son los que caracterizan a las "fuentes" consultadas por las comisiones internacionales de derechos humanos, entre ellas Pax Christi y Justitia et Pax.

Diana Duque Gómez

17 / Carlos Arango: *Crucifijos-sotanas y fusiles*. Editorial Colombia Nueva, Bogotá, 1991, p. 256.